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Э Х О  С О Б Ы Т И Й

1 ПЕРВЫЕ ЭКЗАМЕНЫ 
ПОСЛЕДНЕЙ СЕССИИ

Раньше других нача
лась зачетная и экзаме
национная сессия у пяти
курсников. Это и понят
но: нужно торопиться, 

к сдать все в срок, ведь 
«на потом» не отложишь. 
Потом будет последняя 
практика и дипломиро- 
вание.

Успешно начали пяти
курсники ЭЭФ. Все сту
денты группы 9252 на 
«хорошо» и «отлично» 
защитили курсовые про
екты по межсистемным 
электропередачам. А
студент А. Турсукбаев 
продолжит взятую тему в 
дипломном проекте.
Прочные знания студен
тов отметил ассистент 
кафедры Г. 3. Маркман, 
принимая зачет по ки
бернетике электрических 
машин.;

У будущих инженеров- 
математиков зачетная по
ра позади. А некоторые 
начали уже экзаменаци
онную сессию. На «от
лично» сдали теорию уп
равления Л. Уланская, 
Н. Краснослабодцева, А. 
Самохина.

Пятикурсники институ
та сдают первые экзаме
ны своей последней сес
сии.

В. ФИННИКОВА.

ВСТРЕЧА
С ДОКТОРОМ НАУК

На днях , студенты 
ФТФ встретились с ди
ректором НИИ ЯФ про
фессором А. Н. Диден
ко. Тема их беседы —1 
«Управляемая термо
ядерная реакция» — за
хватила широкий круг 
(вопросов: обсуждались
актуальные задачи энер
гетики, проблемы трудо
вых ресурсов. Подобные 
встречи стали • традици
ей на факультете.

Ф
СТУДЕНТЫ ОФОРМ

ЛЯЮТ ОБЩЕЖИТИЕ
Много работы у ху

дожников факультетской 
изостудии. Они занима
ются оформлением сво
его студенческого дома.

Один из членов студии 
Валерий Мурашов явля
ется победителем смотра- 
конкурса политического 
плаката на ФТФ и в 
ТПИ, который проходил 
осенью этого года.

НА ЛЫЖАХ — СТУ 
ДЕНТЫ И ПРЕПОДА
ВАТЕЛИ

В воскресенье, 9 дека
бря, на факультете со
стоялся спортивный пра
здник. На лыжи встали 
многие студенты ФТФ, 
представители деканата 
и партбюро. Соревнова
ние было организовано 
по специальностям. По
бедительницей в лыжном 
забеге стала студентка 
I курса Лариса Прохо
рова (гр. 0780), член 
сборной ТПИ по лыжам.

О. КОСТКИН, 
член комсомольского 

комитета ФТФ.

КОЛЛЕКТИВ ТЕАТ
РА — СТУДЕНТАМ

12 декабря кружок 
французского языка про
водил беседу «За круг
лым столом». Одной из 
тем, обсуждаемых сту
дентами, было творчест
во французских компози
тор ов.

Очень оживила вечер 
музыкальная страница, 
которую подготовил на
родный оперный театр 
института. Со вступи
тельным словом высту
пила хормейстер театра 
Е. Бочкова. Собравшиеся 
услышали произведения 
Визе, Гуно, Форе, Сен- 
Санса в исполнении 
М. Марковой, В. Панте
леевой, Л. Дзюбиной, Э. 
Детало.

А в следующий вечер 
участники театра побы
вали в общежитии хи- 
мико - технологического 
факультета на вечере, 
посвященном творчеству 
С. Рахманинова. О жиз
ни, музыкальных поис
ках композитора студен
там рассказала старший 
преподаватель кафедры 
высшей математики
Г. П. Сергеева. Встреча 
прошла в форме интерес
ной, познавательной бе
седы.

М. ИВАНОВА,
руководитель театра.

О ДНИМ ИЗ ГЛАВ
НЫХ направлений 

использования методов 
ядерной физики в народ
ном хозяйстве является 
активационный анализ.
Цель таких работ — по
лучение с высокой чувст
вительностью и точно
стью информации об эле
ментном составе вещест
ва. Это достигается за 
счет того, что исследуе
мое вещество бомбарди
руется потоком элемен
тарных частиц высокой 
энергии или облучается 
в поле нейтронного или 
гамма-излучений, а затем 
по типу наведенной ак
тивности и величине

Смелость ученого
ном бетатроне «Луч». С 
помощью методов акти
вационного анализа ре
шались задачи материа- 
ловедчеокого, геологиче
ского, медицинского и 
других профилей. Имен
но в этот момент в пол
ной мере проявились 
удивительные способности 
Р. П. Мещерякова быст
ро вникать в смысл за
дачи, далекой, на первый 
взгляд, от ядерной фи
зики, и успешно решать 
ее, используя ядерные 
методы.

К началу 70-х годов 
сложились основные нъ 
правления работ по акти
вационному анализу ве
ществ и материалов, раз
виваемые в НИИ ЯФ. 
Такими направлениями 
исследований стали:
создание методов ана
лиза для решения гео
логических и геохимиче
ских проблем, связанных 
с освоением богатств Си
бири (определение золо
та и других благородных 
ме галлов в природных 
объектах, определение 
содержания микрокон
центраций элементов в 
нефтях и др.), разработ
ка методов анализа чис
тых и сверхпроводящих 
материалов, создание ме
тодов анализа для реше
ния задач полупроводни
ковой технологии.

С целью создания ме
тодов определения бла
городных металлов в 
природных объектах, ис
следования вопросов, свя
занных с отработкой тех
нологии Томского нефте- 
комбината, была создана 
лаборатория нейтронно
активационного анализа 
на ядерном реакторе 
ТПИ. Руководство этой 
лабораторией было пору
чено одному из учени
ков Р. П. Мещерякова 
Геннадию Георгиевичу 
Глухову. Под руководст
вом другого ученика —

энергии испускаемого 
изучаемым образцом ра
диоактивного излучения 
определяется элемент
ный состав вещества.

Инициатором работ по 
созданию методов акти
вационного анализа на 
излучательных установ
ках ТПИ был Рюрик 
Павлович Мещеряков — 
один из старейших со
трудников НИИ ядерной 
физики.

Окончив Московский 
инженерно - физический 
институт, он работал в 
МГУ, а в 1955 году при
ехал в Томок, в наш ин
ститут. И когда в 1958 
году был создан НИИ 
ЯФ, Мещеряков стал 
одним из его сотрудни
ков.

Отличное знание ядер
ной физики, владение в 
совершенстве ее экспери
ментальными методами, 
широта научных интере
сов — все эго позволило 
Рюрику Павловичу в кон
це пятидесятых — нача
ле шестидесятых годов 
выполнить ряд работ по 
фундаментальным вопро
сам ядерной физики — 
исследованию фотоядер- 
ных реакций. В то же 
время особенностью на
учной деятельности
Р. И. Мещерякова было 
и остается постоянное 
стремление к внедрению 
ядерных методов для ре
шения самых различных 
народнохозяйственных за
дач. Первый хоздоговор, 
выполненный совместно 
с А. К. Берзиным и груп
пой сотрудников в 1957 
году, был посвящен ис
следованию нефтяных го
ризонтов с помощью фо- 
тоядерных реакций и 
внедрен во Всесоюзном 
НИИ Геофизика (г. Мос
ква).

Сейчас уже не нужно 
никому доказывать по
лезность и необходимость

выполнения работ по раз
витию ядерно-физических 
методов анализа — они 
являются мощным инст
рументом исследования 
природных объектов, ма
териалов и сплавов. В 
Академии наук СССР 
работает научный совет 
по применению ядерных 
методов в смежных об
ластях, возглавляемый

Р а с с к а з ы  
о коммунистах

академиком Г. Н. Флеро
вым, в НИИ ЯФ разви
тием ядерно-физических 
методов анализа зани
мается крупный отдел ин
ститута. Несколько иная 
ситуация была в начале 
60-х годов — в то вре
мя находились люди, ко
торые доказывали, что 
работы по активационно
му анализу не представ
ляют интереса в научном 
плане. И нужно отдать 
должное Р. П. Мещеря
кову, который, несмотря 
на трудности, вместе со 
своими коллегами успеш
но выполнил ряд иссле
дований, на деле дока
зав эффективность при
менения ядерно-физиче
ских методов анализа 
для решения фундамен
тальных и прикладных 
задач.

В 1967 году под руко
водством Р. И. Мещеря
кова была организована 
лаборатория активацион
ного анализа. Эта лабо
ратория обладала уни
кальными возможностями 
— ее сотрудники выпол
няли исследования на 
большом комплексе излу
чательных установок 
НИИ ЯФ — реакторе, 
циклотроне, сильноточ

Юрия Михайловича Стол
бова была создана ла
боратория нейтронноак-
тивационного анализа в 
Томском отделении
СНЙИГГиМСа Целью 
деятельности этой лабо
ратории является созда
ние методов и проведе
ние анализов для реше
ния геологических и гео
химических проблем, 
связанных, в первую 
очередь, с освоением 
нефтяных месторождений 
Сибири.

Перечислить работы, 
которые выполнены под 
руководством Р. И. Ме
щерякова, в коротком 
очерке невозможно, так 
как география организа
ций, для которых выпол
нялись исследования, 
очень обширна — здесь 
и работы по изучению 
элементного состава про
дукции Запорожского ти
тано-магниевого комбина
та, исследование флюори
тов Бурятии, работы для 
организаций Москвы, Ле
нинграда, Томской обла
сти, институтов СО АН 
СССР, объединения
«Якуталмаз» и многие 
другие. По результатам 
этих исследований руко
водитель лаборатории и 
его коллеги опубликова
ли более 120 статей в 
центральной печати, сде
лали более 160 докладов 
на всесоюзных и между
народных конференциях, 
выполнено хоздоговор
ных работ на сумму бо
лее трех миллионов руб
лей.

Рюрик Павлович не 
только специалист высо
кой квалификации, но и 
очень интересный чело
век, общение с ним до
ставляет большое удо
вольствие. Он эрудирован 
в вопросах литературы, 
музыки, театра, интере
суется вопросами между
народных отношений, 
экономической политикой 
СССР. Р. и. Мещеряков 
— -коммунист, и его от
личает добросовестное 
отношение к выполнению 
партийных и других об
щественных поручений. 
Уже несколько лет яв
ляется руководителем од
ного из политических се
минаров НИИ ЯФ.

Несколько дней назад 
коллектив НИИ ЯФ' от
мечал пятидесятилетие 
Р- И. Мещерякова, со
трудники института по
желали ему хорошего 
здоровья -и дальнейших 
успехов -в научной рабо
те.

Б. КУЗНЕЦОВ,
руководитель отдела 

НИИ ЯФ.
НА СНИМКЕ: Р. П.

Мещеряков (справа) бе
седует со старшим на
учным сотрудником И. П. 
Черновым.

Фото А. Батурина.
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ИСТОРИЯ КПСС И ВЛКСМ

Р А В О Т А Я 
С ДОКУМЕНТАМИ

В РАБОТЕ 
. ЦИИ

СЕК-
истории 

КПСС и ВЛКСМ при
няли участие более^ 
300 студентов, заслу
шано 24 доклада, 
большая часть кото
рых выполнена студен
тами второго курса. 
Все доклады предва
рительно прошли об
суждение на семина
рах в группах и на 
курсе. На общеинсти
тутскую конференцию 
выдвинуты лучшие. • 
Большинство докладов 
— плод углубленной 
самостоятельной рабо
ты над документаль
ным материалом и 
большим кругом ли
тературы. Среди луч
ших — доклад сту
дентки Н. Сас (гр. 
4281) «Подвйг А. М. 
Кошурнйкова», Л. Зу
бовой и Н. Даниловой 
(гр. 5083, 5480)
«Нюрнбергский про
цесс и современность», 
С. Масловой (гр. 3481) 
«Здесь рождался три
бун революции» — о 
жизни и деятельности 
С. М. Кирова в Том
ске и Тайге.

Большой интерес 
участников конферен
ции вызвали доклады 
по проблемам критики 
буржуазных фальси
фикаторов истории 
КПСС Н. Коврижни- 
ксвой (гр. 8381), Л. 
Валеевой (гр. 8382), 
А. Акуловой (гр. 
34817.

Восемь лучших до
кладов рекомендовано 
на городской тур кон
курса, который будет 
проходить в начале 
следующего года.

В подготовке докла
дов активную помощь 
студентам оказывали

преподаватели кафед
ры Е. П. Бельтюко
ва, Л. Н. Ульянов, 
К. Е. Климанская, 
Н. К. Томилова, Д. В. 
Коломин, Г. В. Ялов- 
ская, А. В. Одинец- 
кий.

Традиционным ста
ло участие в работе 
конференции студен
тов первого курса. На 
опыте своих старших 
товарищей они учатся 
работе над реферата
ми и докладами по об
щественным наукам и 
с первых дней вовле
каются в самостоя
тельный учебный по
иск интересных про
блем, . исторических 
документов. Характер
ным для данной кон
ференции было участие 
в ней студентов ве
чернего отделения. С 
интересными доклада
ми выступили студен
ты-вечерники А. Но- 
вокшонов, Н. Куха- 
ревко, В. Аникин, В. 
Колесников. Доклад 
Н. Кухарёнко «Ком
сомольске - молодеж
ная бригада спичеч
ной фабрики «Сибирь» 
в десятой пятилетке» 
рекомендован на го
родской конкурс.

Конференция закон
чилась. Она подвела 
итоги научней работы 
студентов и препо
давателей кафедры. 
Впереди городской 
конкурс. Приобретен
ный опыт необходимо 
изучить и лучше ис
пользовать в работе с 
новым составом сту
дентов.

А. ГАГАРИН,
председатель сек

ции «История КПСС 
и ВЛКСМ».

ФИЛОСОФИЯ

А К Т У А Л Ь Н Ы Е
Н Р ОВЛ Е МЫ

Н А КОНФЕРЕН
ЦИИ в секции 

марксистско - ленин
ской философии было 
прочитано 24 доклада 
по актуальным про
блемам диалектическо
го и исторического
материализма, комму
нистического воспита
ния. Многие доклады 
вызвали большой ин
терес, дискуссии. Ин
тересным был доклад 
В. Карелина (гр.
0472). Детальны и 
теоретически аргу
ментированы доклады 
А. Дорожкина (гр.
0670) «Проблемы 
структуры сознания» и 
А. Пыринова (гр.
0770) «Проблемы мо
делирования мышле
ния».

Результатом. само
стоятельного научно- 
теоретического подхо
да явился доклад Н. 
Поведайло (гр. 9362)
о научно-технической 
революции и пробле
мах развития лично
сти. Интересную ин
формацию и социоло
гический аналйз совре
менной музыки сде
лали Л. Воронова и 
Ю. Сатиметов (гр. 
9471) в докладе «Осо
бенности развития со
временной музыки».

По итогам работы 
секции на городской 
тур конкурса пред
ставлено семь докла
дов.

Р. КВЕСКО, 
доцент кафедры 

философии.
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ЗАКОНЧИЛАСЬ ОБЩЕИНСТИТУТСКАЯ 

НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ VIII ВСЕССГ 

ЮЗНОГО КОНКУРСА СТУДЕНЧЕСКИХ 

РАБОТ ПО ПРОБЛЕМАМ ОБЩЕСТВЕН

НЫХ НАУК, ИСТОРИИ ВЛКСМ И МЕЖ

ДУНАРОДНОГО МОЛОДЕЖНОГО ДВИ

ЖЕНИЯ, ПОСВЯЩЕННОГО 110-й ГОДОВ 

ЩИНЕ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ~ в Г  и Г л Ё 7 

НИНА. В РАБОТЕ КОНФЕРЕНЦИИ ПРИ

НЯЛИ УЧАСТИЕ БОЛЕЕ 1 0 0 0  СТУДЕН

ТОВ ВСЕХ ФАКУЛЬТЕТОВ ИНСТИТУТА. 

30 ЛУЧШИХ ДОКЛАДОВ РЕКОМЕНДО

ВАНО н а  г о р о д с к о й  т у р  к о н к у р с а ” 

КОТОРЫЙ БУДЕТ ПРОХОДИТЬ В НА 

ЧАЛЕ СЛЕДУЮЩЕГО ГОДа Г

Студенты Т. Морозова (гр. 9372) и С. Шев- 
ляков (гр. 2272) выступают на конференции.

Фото А. Ромашова.

ПОЛИТЭКОНОМИЯ

ЭКОНОМИКА
СОВРЕМЕННОСТЬ

Р  ЕКЦИЯ ПОЛИ-
^  ТИЧЕСКОЙ эко

номии работала в 
аудиториях главного 
корпуса. В подготов
ке докладов и обсуж
дении приняло учас
тие более 600 студен
тов, которые представ
ляли все факультеты 
института.

Согласно програм
ме работа секции по
литэкономии распреде
лилась по трем под
секциям. Первая объ
единила доклады, по
священные экономиче
ской стратегии КПСС 
и ее реализации на 
современном этапе. С 
большим интересом 
слушались доклады 
Н. Поведайло (гр. 
9362) «Западно-Сибир
ский производствен
ный территориальный 
комплекс в системе 
общественного разде
ления труда в СССР» 
(научный руководи
тель доцент Э. И. 
Свиридова) и А. Ак
сакова (гр. 7661) 
«Рациональное ис
пользование свободно
го времени в условиях 
развитого социализма» 
(научный руководи
тель ассистент Л. И. 
Гавриленко).

Вторая подсекция 
объединила доклады, 
посвященные изучению 
проблем хозяйственно
го механизма развито
го социализма. Внима
нию аудитории было 
предложено восемь до
кладов. Ряд сообще
ний вызвал бурную 
полемику. Одной из 
наиболее интересных

была признана работа 
студента А. Туманова 
(гр. 6161) «Экономи
ческие проблемы внед
рения НТР в произ
водство» (научный ру
ководитель доцент 
А. И. Колмацуй). Ра
бота выполнена на 
высоком идейно-теоре
тическом уровне, ав
тор свободно владел 
материалом, доходчи
во и четко отвечал на 
вопросы слушателей. 
Доклад А. Туманова в 
числе лучших выдви
нут на следующий тур 
конкурса.

«НТР и обострение 
противоречий совре
менного капитализма» 
— тема выступлений 
докладчиков третьей 
подсекции. На обсуж
дение было представ
лено 15 научных сту
денческих работ. Наи
более интересными 

-признаны «Государст
венно - монополистиче
ское регулирование 
экономики, его проти
воречия и границы в 
условиях современной. 
НТР» студента В. 
Скавинского (гр. 2272, 
научный руководитель 
доцент Е. С. Коготко- 
ва) и «Экономическая 
сущность неоколониа
лизма» студента О. 
Клыкова (гр. 0660, 
научный руководитель 
ассистент В. А. Колу- 
паева).

По сравнению с про
шлым годом работа 
секции проходила бо
лее организованно и 
привлекла внимание 
многих студентов.

Л. МЙКИТИНА, 
ассистент.

о  РОШ Е Д Ш У Ю
'*  конференцию по 

общественным наукам 
отличала высокая тео
ретическая и идейная 
подготовка участни
ков. Специфика рабо
ты секции научного 
коммунизма заключа
лась в том, что ее 
участниками были сту
денты V курсов, то 
есть будущие специа
листы, которым пред
стоит быть не только 
командирами, но и 
комиссарами произ
водства. Это юноши и 
девушки, которые ов
ладели основами марк
систско-ленинской тео
рии и применяют ее 
знание на практике. 
Тематика докладов, 
прозвучавших на кон
ференции, охватила ши
рокий круг проблем, ка
сающихся соотношения 
учебы в вузе и раз
личных форм соци
ально - производствен
ной практики студен
тов. Обсуждались вза
имосвязи общеобразо
вательной подготовки 
и производственной 
практики (доклад

НАУЧНЫЙ к о м м у н и з м

З Н А Н И Я -  

В П Р А К Т И К У
Н. Савченко, гр. 
0250); роль строи
тельных отрядов в 
формировании органи
заторских и педаго
гических навыков бу
дущих специалистов 
(В. Кузнецов, гр. 
0250). Студентка ХТФ 
О. I ыкгазова обобщи
ла опыт работы студ- 
советов общежитий, 
выявила важную роль 
органов студенческого 
самоуправления в фор
мировании социальной 
активности будущих 
специалистов.

Интересно отметить, 
что теоретические про
блемы гармонического 
развития личности в 
процессе учебы в вузе 
раскрывались на ши
роком историческом 
фоне развития нашего 
института. Так, в до
кладе студентки

УОПФ М. Шелеповой 
описано участие сту
дентов Томского Поли
технического института 
в культурной револю
ции Сибири; в докла
де Л. Большовой — 
роль студентов ТПИ 
в развитии производи
тельных сил Сибири.

Работа подсекции 
«Международник» от
личалась тем, что те
матика прочитанных 
докладов освещала мо
лодежное движение. 
И это не случайно, 
так как большинство 
докладчиков — лекто
ры, подготовленные в 
школе «Международ
ника» при кафедре на
учного коммунизма, 
ориентировались на 
чтение лекций в моло
дежных аудиториях 
(вузах, школах и 
т. д.).

Большой интерес 
слушателей вызвал до
клад студентки ЭФФ 
Н. Поплаухиной (гр. 
1851) «Интернацио
нальные связи совет
ской молодежи», в ко
тором была отражена 
деятельность комсомо
ла, молодежных и сту
денческих организаций' 
по укреплению соли
дарности в борьбе за 
мир и счастье всех 
людей на земле.

Своеобразным про
должением этой темы 
явился доклад сту
дентки гр. 1851 ЭФФ 
С. Бондаренко 
«Молодежное движе
ние в США».

На высоком теоре
тическом и идейном 
уровне был подготов
лен доклад студента 
V курса УОПФ Ю. 
Лаврентьева «Рабочее 
движение в развитых 
капиталист и ч е с к и х 
странах».

А. ФУРМАН, 
доцент кафедры 

научного комму
низма,

А. Щ ЕРБАКОВ, 
ассистент кафедры.
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Р е ша я  г л а в н у ю  з а д а ч у

Содержание и методы 
обучения в высшей шко
ле требуют постоянно
го и непрерывного совер
шенствования, поскольку 
систематическое повыше
ние качества выпускае
мых специалистов высшей 
квалификации вытекает 
из стратегических задач 
КПСС.

Между тем организа
ция учебного процесса и 
педагогическое мастерст
во во многих случаях не 
соответствуют требовани
ям постановления ЦК 
КПСС и Совета Минист
ров СССР «О дальней
шем развитии высшей 
школы и повышении ка
чества подготовки специа
листов». Поэтому здесь 
необходима целостная си
стема, которая Охватыва
ла бы обычные для препо
давателей мероприятия 
высшей школы и сравни
тельно новые. Анализ по
ложения учебных дел и 
разработка новых прие
мов и методов обучения 
должны осуществляться 
на основе научного подхо
да, поскольку на качест
во учебного процесса так 
или иначе влияют раз
личные факторы, и в этом 
процессе участвует боль
шое количество обучае
мых и обучающих.

Этот вывод проходил 
красной нитью через все 
доклады и сообщения на 
Всероссийской учебно
методической конферен
ции «Повышение педаго
гического мастерства — 
основа совершенствова
ния учебно-научно-вос- 
питательного процесса»,

проходившей недавно з 
Уфимском авиационном 
институте.

Изучение эффективно
сти педагогической дея
тельности приводит, в 
частности, к тому факту, 
что изучаемый предмет 
у студентов, как правило, 
ассоциируется с лично
стью преподавателя. Один 
из лучших педагогов выев
шей школы - профессор 
теоретической механики 
Московского текстильно
го института Андрей Пет
рович Минаков указы
вал, что преподаватель 
выступает перед буду
щими специалистами в пя
ти лицах: как ученый, фи
лософ, артист, воспита
тель и просто человек.

Научная организация 
труда преподавания —это 
не ломка старого, а со
вершенствование накоп
ленного опыта. Для пре
подавателя, организующе
го учебный процесс, пре
жде всего важно отобрать 
необходимую информа
цию, распределить ее по 
формам и времени. Эф
фективность обучения 
предполагает оптимиза
цию учебных планов и 
программ, которая может 
быть осуществлена при 
помощи ЭВМ.

Но при решении кон
кретных задач оптимиза
ции учебного процесса 
важно иметь обоснован
ные входные данные, в 
том числе надо пред
ставлять модель специа
листа и нормозатраты 
времени и студентов, и 
преподавателей.

Л и ч н о с т ь  с т у д е н т а

За кадры высокой квалификации

Методической
РАБОТЕ—
В ы с о к и й
НАУЧНЫЙ
У Р О В Е Н Ь

равления его деятельно
стью», В. Г. Жаринова 
(Казань) «Об использова
нии психодиагностики в 
педагогической практи
ке», Г. В. Артемьевой 
(Ленинград) «О комп
лексном подходе к харак
теристике личности сту
дента технического вуза», 
А. Н. Малярова (Куйбы
шев) «Проблемы управле
ния мотивацией при обу
чении с использованием 
автоматизированной обу
чающей системы», Л. Г. 
Егоровой (Казань) «Пси
холого - педагогический 
анализ трудностей в учеб
но-методической деятель
ности начинающего пре
подавателя втуза».

В докладе А. Н. Фоми
чевой (Тула) «Структура

Ч а с т н ы е  м е т о д и к и

В докладе отмечалось, 
что только 4 процента 
студентов пользуются 
учебниками. Одной из 
причин такого ненормаль
ного положения является 
то, что в учебниках по 
этим дисциплинам нет 
внутренней логики.

В докладе Н. А. Зуева 
(г. Уфа) «Особенности 
педагогической деятель
ности преподавателя по 
развитию творческих спо
собностей студентов» на 
примере изучения элект
ротехники ■"излагались 
проблемный и поисковый 
методы проведения лабо
раторных работ и удач
ная форма проведения 
практических занятий по 
этой дисциплине.

К этой теме непосред
ственно примыкает ста
тья доцента нашего ин
ститута Д. А. Климентье
ва «Активизация аудито-

деиствии преподавателя 
при реализации индиви
дуально - тематического 
контроля знаний» изло
жены результаты инте
ресных исследований по 
контролю знаний. Инди
видуально - тематиче
ский контроль обеспечи
вает надежную обратную 
связь с дискретной фор

мой, способствует укре
плению знаний. Введе
ние индивидуально-тема
тического контроля по
зволяет вдвое сократить 
отсев студентов.

Подсчитано, что отчис
ленные студенты, их род
ные и близкие, получив
шие в связи с отчислени
ем моральную травму, со
ставляют около миллиона 
человек ежегодно.

На конференции по
дробно шла речь о лично
сти обучающего и обучае
мого. Конечной целью 
обучения является не 
только овладение знания
ми, но и воспитание 
чувств и стремлений. На
до шире применять прин
цип радости в обучении. 
У каждого преподавателя 
есть большие собствен
ные резервы совершенст
вования педагогического

мастерства. В душе каж
дого студента спрятан
колокольчик самосовер
шенствования, который, 
как говорил Максим
Горький, звенит только 
тогда, когда его затро
нешь.

Большой интерес вы
звали доклады А. П. Кра
ковского (Рязань) «Все
стороннее изучение лич
ности студента — важное 
условие оптимального уп

Кроме четырех пленар
ных заседаний на конфе
ренции работало восемь 
секций: общественных на
ук, общенаучных дисцип
лин (отдельно математи
ки, физики и химии), об
щеинженерных дисцип
лин, специальных дис
циплин, физвоспитания и 
подготовительного отде
ления. В докладе Т. П. 
Филаде'льфова (Уфа) «О

логико - психологических 
аспектах преподавания 
общеинженерных дисцип
лин» подробно излага
лись пути и средства по
вышения активности сту
дентов на примере изу
чения теории механизмов 
и машин и деталей ма
шин. Выполнение науч
но-методических исследо
ваний по этой теме было 
выполнено на хоздоговор
ной основе.

М е т о д и 

п о д р а з

Проведение научно- 
методических исследова
ний и внедрение полу
ченных результатов в 
учебный процесс требу
ют создания определенной 
структурной системы. В 
некоторых технических 
вузах работают методиче
ские управления и отде
лы, лаборатории и каби
неты по обучению препо
давателей применению 
ТСО, созданы кафедры и 
научно - исследователь
ские лаборатории научно- 
исследовательского ин
ститута проблем высшей 
школы.

Наличие методических 
структурных подразделе
ний позволит оперативно 
руководить методической 
работбй многих препода
вателей. повышает науч
ный уровень образова
ния. В одном из докладов 
на конференции отмеча
лось, что в г. Тольятти че
тыре работника техниче
ских кафедр защитили 
диссертации на степень 
кандидата педагогических 
наук. Доцент Свердлов
ского института народно-

рии на лекциях по техно
логии конструкционных 
материалов», опублико
ванная в межвузовском 
научном сборнике «Воп
росы дидактики высшей 
технической школы и ча
стных методик».

Как на пленарных, так 
и на секционных заседа
ниях часто шла речь о 
применении технических 
средств обучения. При
чем, создание прокатных 
пунктов ТСО для многих 
вузов РСФСР является 
уже давно пройденным 
этапом внедрения. В 
ряде вузов созданы 
крупные лаборатории, 
которые обеспечивают 
проектирование но
вых технических средств, 
проработку сценарного 
плана учебных занятий, 
эксплуатацию и ремонт 
ТСО.

ч е с к и е 

д е л е н и я

го хозяйства И. Р. Тинов- 
ский рассказывал о пу
тях и формах психолого
педагогической подготов
ки преподавателей выс
шей школы, указал, что 
обеспечить надлежащими 
кадрами по психологии и 
педагогике все мероприя
тия по повышению педа
гогического мастерства 
преподавателей каждому 
вузу не удается. Потому 
эта работа в Свердловске 
централизована, создан 
городской институт повы
шения квалификации пре
подавателей, работающий 
по вечерней системе.

Для обобщения и орга
низации научно-методи
ческой работы в нашем 
институте полезно было 
бы создать научно-мето
дическую исследователь
скою группу и лаборато
рию по проблемам высше
го технического образо
вания.

Л. СЕДОКОВ, 
председатель методи
ческой комиссии по 
работе с молодыми 

преподавателями.

Дороги или каток?
Отработать на благоуст

ройстве территории ТПИ 
каждому сотруднику не 
менее двадцати часов...

(Из соцобязательств со
трудников и студентов 
ТПИ).
Нынешняя зима удив

ляет всех томичей затя
нувшейся оттепелью. Од
нако ее дыхание уже 
ощущалось и в обильных 
снегопадах, и в крепких 
морозах, и в снежных 
метелях. Тем не менее, 
некоторые коллективы и 
подразделения ТПИ как 
будто не замечают суг
робов на проезжей час
ти дорог и тротуарах, 
гололед на лестницах и 
пешеходных переходах.

Все мы хорошо знаем, 
что улицы и дворы — 
это как бы продолжение 
наших домов и квартир, 
предприятий и учрежде
ний, что жйзнь на ули
цах кипит постоянно — 
мы ходим, ездим, водим 
детей вне зависимости рт 
времени года.

Тем досаднее, что не
которые руководители 
подразделений института

не принимают срочных 
организационных мер, 
чтобы после снегопадов 
пешеходы (в том числе 
сотрудники и студенты

О С Т Р Ы Й

С И Г Н А Л
ТГШ) чувствовали себя 
на тротуарах и лестнич
ных ступенях уверенно, 
двигались по ним без 
риска.

И если нашей главной 
магистрали — проспекту 
им. Ленина — более или 
менее уделяется внима
ние — здесь регулярно 
выходят поработать кол
лективы ХТФ, ТЭФ, 
ЭФФ, ФТФ и АВТФ, то 
этими же коллективами 
мало уделяется внима
ния другим дорогам, дво
рам и скверам.

Плохо содержатся: 
сквер у памятника ака
демику Усову (ответст
венный ГРФ), 

дорога между 2-м и 
3-м учебными корпуса
ми (ХТФ, ЭФФ),

тротуар по ул. Усова, 
от проспекта Ленина до 
ул. Советской (ЭФФ),

площадь и тротуар 
8-го учебного корпуса 
(ЭЭФ),

тротуар по ул. Усова 
от 6-го учебного корпуса 
до ул. Белинского 
(АЭМФ),

пешеходные дорожки в 
студгородке (ОСО и фа
культеты).

Постоянно срывают 
графики выхода на сани
тарные часы сотрудники 
УНПК.

Непростительно плохо 
содержатся пешеходные 
дорожки в Лагерном са
ду — закрепленные за 
НИИ ВН и НИИ ЯФ.

Возможно, товарищи 
поверили в чудо: зима 
отступила навсегда!? На
прасно. Будем считать, 
что зима дала нам не
большую передышку, 
чтобы лучше пригото
виться к ее приходу.

Безопасность и чистота 
в микрорайоне, закреп
ленном за ТПИ, дело 
чести всех политехников.

В. ДЕРЧАНСКИИ.

Студенты III курса факультета автоматики и электромеханики 
Тамара Кривощекова и Андрей Немтинов выполняют лаборатор
ную работу по электрическим аппаратам.

Фото А. Ромашова.

II Л И К  А Ни В И Л О К , Н И  Л О Ж 0 КР Е

В столовой главного 
корпуса уже давно почти 
нет вилок. О ношах и 
мечтать не приходится. 
Кто из студентов когда- 
то умел пользоваться 
ножом, учась в институ
те, забудет. И ложки пе
рестали быть ложками

— черенки погнулись и 
скрючились. Видимо, ра
ботники, которые полу
чали эту партию ложек, 
не проверяли их качест
во.

Тресту общественного 
питания надо принять 
срочные меры, приобре

сти в достаточном коли
честве нормальные сто
ловые приборы.

Т. АНИКИЕНКО,
Е. СТЕПУРО,

Н. ТЕМНОВА, 
сотрудники планово
финансового отдела.
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т п и -
на втором 

м е с т е
Подведены итоги 

конкурса на лучшую 
постановку природоох
ранной работы в выс
ших учебных заведе
ниях Томска, объяв
ленного областным со
ветом ВООП и сове
том ректоров вузов.

Политехники заняли 
второе место после 
университета и полу
чили диплом второй 
степени.

Конкурс помог ожи
вить работу вузов и 
их подразделений, по
высить активность 
первичных организа
ций общества охраны

природы.
Первые итоги пока

зали, что руководство 
вузов усилило внима
ние к природоохран
ному просвещению мо
лодежи, к научным ис
следованиям по про
блемам охраны при
роды. В качестве по
ложительного отмечен 
опыт ТПИ по усиле
нию учебной и методи
ческой работы. Презй- 
диум Томского обла
стного совета ВООП 
рекомендовал руковод
ству вузов включить 
пункты по охране при
роды в социалистиче
ские обязательства 
НИИ, факультетов, 
кафедр и лабораторий, 
подумать о моральных 
стимулах Для совер
шенствования работы 
в области охраны при
роды.

О с н о в н ы е  меро
приятия года, в 
которых приняла 

участие институтская ор
ганизация общества ох
раны природы, это смотр- 
конкурс вузов города по 
природоохранной ра
боте и городская выстав
ка «Охрана природы-79».

Выставка является 
ежегодной и потому с 
ранней весны началась 
подготовка к ней. Оргко
митет заблаговременно 
известил подразделения 
института и ориентиро
вал их на представление 
определенных показате
лей к 1 июня. Однако 
к указанному времени 
лишь некоторые коллек
тивы подали необходи
мые материалы.

В этом году хуже была 
показана на выставке эко
логическая подготовка 
специалистов в институ
те. Деканы факультетов и 
заведующие кафедрами 
не представили диплом
ные проекты и работы.

Большая научно-иссле
довательская деятель
ность подразделений 
ТПИ была отражена 
только текстовыми мате
риалами и несколькими 
приборами.

У всех в памяти недав
ний успех экспозиции по
литехников на ВДНХ, где 
подразделения института 
проявили максимум ини
циативы, старательности 
и изобретательности. 
Значит, можем мы пока
зать лицо нашего инсти
тута? Вот бы такое ста
рание проявить и во вре
мя подготовки выставки 
по охране природы! Но 
не было ни фотографии, 
ни схем, ни диаграмм — 
никакого иллюстрацион
ного материала, и это не 
позволило нашей экспо
зиции занять почетное 
место.

По учебно-методиче
ской работе лишь ХТФ и 
единичные кафедры ТЭФ 
и ГРФ провели необходи
мый анализ программ 
учебных дисциплин с уче
том совершенствования 
природоохранных ас
пектов в их преподава
нии. Именно эти факуль
теты выпускают специа
листов, которым предсто
ит работать на предприя
тиях, в учреждениях, 
связанных с крупномас
штабным потреблением 
природных ресурсов, с 
загрязнением окружаю
щей среды. Но кафедра

Воспитание, 
о б у че ние ,7
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охраны труда, например, 
не ввела коррективы в 
свои программы. А ведь 
было о чем подумать. 
Можно ли, например, рас
сматривать действие раз
личных загрязнений воз
духа на человека и мето
дов снижения их концент
рации в производствен
ных помещениях без рас
смотрения влияния на ок
ружающую среду, на рас
тительность и животный 
мир? Или создавать нор
мальные санитарные ус
ловия в производствен
ных помещениях за счет 
ухудшения их в жилых 
кварталах и окрестностях 
городов.

Учебно - методические 
комиссии факультетов 
тоже не приступили к 
этой работе, а институт
ский методический совет 
не контролирует выпол
нение приказа ректора от 
4 мая 1979 года. Положи
тельным примером явля
ется состояние дел в этом 
плане на ХТФ. Декан 
И. II. Чащин весной это
го года на одном из засе
даний обсудил с заведую
щими кафедрами вопрос 
об улучшении экологиче
ской подготовки инжене- 
ров-химиков. В результа
те была разработана 
сквозная программа рас
ширения кругозора сту
дентов, углубленного изум
ления природоохранных 
вопросов при изуче
нии химических, общеоб
разовательных, общеин
женерных и специальных 
дисциплин. Программа 
еще не является совер
шенной, ее еще предсто
ит внедрить в полном 
объеме, но работа начата 
и она будет продолжена.

С государственных по
зиций подходят к этой 
работе кафедры промтеп- 
лоэнергетики, гидрогеоло
гии и инженерной геоло
гии. На кафедре промтеп- 
лоэнергетики (зав. кафед
рой В. Г. Заврин) вот уже

несколько лет практику
ется подготовка специа
листов в природоохран
ном направлении. Самое 
деятельное участие в этой 
работе принимает доцент 
В. Е. Целебровский. Кро
ме того, на кафедре еже
годно выполняется по не
сколько дипломных и 
курсовых проектов и ра
бот по природоохранной 
теме. Кафедра гидрогео
логии и инженерной гео
логии (зав. кафедрой С. Л. 
Шварцев), основываясь 
на результатах научных 
работ, дает своим выпуск
никам фундаментальные 
знания истории жизни и 
миграции химических 
элементов и воды в зем
ной коре. Другие кафедры 
ГРФ, также по роду сво
ей специальности, ведут 
подготовку будущих ин
женеров в экологическом 
плане. А эта же работа 
на ТЭФ и МСФ не имеет 
четких сквозных про
грамм.

Бытует мнение, что 
конструкторов, специали
стов по электронике, вы
числительной технике, 
автоматике и радиотех
нике, электрическим ма
шинам и приборам вопро
сы охраны окружающей 
среды не касаются. Но 
ведь природа и ее от
дельные составляющие 
могут быть, и уже явля
ются в жизни объектом 
применения методов, 
приборов, которые соз
дают эти специалисты. И 
нужно помнить, что в 
учебных планах всех спе
циальностей института 
есть технологические дис
циплины, поэтому они 
должны быть оценены с 
позиций рационального 
расходования ресурсов 
природы, утилизации от
ходов, контроля за состо
янием окружающей сре
ды. Мы не имеем права 
и не должны готовить спе
циалистов, не имеющих 
этих знаний. Будущее 
развитие технологии свя
зано с полным переходом 
ее на экологические рель
сы, а потому мы должны

готовить специалистов с 
учетом этих требований.

Институтская организа
ция ВООП в этом году 
пополнила свои ряды. 
Студенческий коллектив 
организации вырос до 10 
тысяч человек. Но ожив
ления работы не видно. 
Была сорвана операция 
«Басандайка» по обследо
ванию состояния воды (в 
плане Всероссийского по
хода «За чистоту и мно
говодье малых рек»). Не 
проводилась операция 
«Ель». Более того, в де
кабре 1978 года несколь
ко студентов было задер
жано за сруб елок в чер
те города, в том числе, 
у физического корпуса 
(со стороны ул. Усова). 
Для лучшей и планомер
ной организации рейдовой 
работы в пригородной зо
не. закрепленной за ТПИ, 
партком института выде
лил дружины сотрудни
ков ХТФ и ГРФ специ
ально для охраны приро
ды. Но хорошее начина
ние заглохло на корню. 
На ХТФ было проведено 
два учебных занятия и 
дальше этого дело не по
шло. На ГРФ и этого не 
было сделано. Комитет 
ВЛКСМ на неоднократ
ные обращения инсти
тутского совета ВООП о 
помощи в налаживании 
работы студенческих фа
культетских первичных 
организаций отделывался 
обещаниями, хотя имеют
ся решения городской, 
областной конференций, а 
также решения XVIII 
съезда ВЛКСМ об обяза
тельном участии комсомо
ла в природоохранной 
работе.

Институтский совет 
ВООП нуждается в суще
ственном пересмотре со
става, он практически яв
ляется нерабочим. Почти 
все члены совета имеют 
другие общественные на
грузки и не могут уде
лять вопросам охраны 
природы, подготовки спе
циалистов в этом плане 
должного внимания.

Подводя итоги года в 
области охраны природы, 
политехники должны 
учесть все недостатки, 
чтобы в 1980 году до
биться лучших результа
тов в подготовке и вос
питании специалистов 
в научно-исследователь
ской работе.

О. НАЛЕСНИК,
зам. председателя 

институтской органи
зации ВООП.

Человек
Студенческая лекторская груп

па «Геолог» проводит большую 
работу в школах, техникумах, 
профессионально-технических учи 
лищах города. Сегодня мы пуб
ликуем сокращенный вариант ре
ферата члена лекторской группы, 
студентки III курса ГРФ И. Ти
хомировой об антропогенных про
цессах и явлениях и проблемах 
охраны окружающей среды.

Человек становится крупней
шей геологической силой на на
шей планете. Своим трудом и 
мыслью он перестраивает жизнь 
на Земле. Антропогенный этап в 
развитии планеты знаменателен 
тем, что из всех природообразу
ющих факторов человеку принад
лежит значительная роль в кру
говороте материи и энергии.

Человечество, вооруженное мощ
ной техникой, все интенсивнее 
стало влиять на геологическую 
жизнь Земли, изменять ее среду. 
Культ наживы, бизнеса, войн

—  ХОЗЯИН
ИЗ СТУДЕНЧЕСКОГО 
РЕФЕРАТА

привел к расхищению природных 
ресурсов в капиталистических 
странах, ухудшению ландшафта, 
обеднению природы. Это вызвало 
экоистерию, пессимистические
прогнозы ряда буржуазных футу
рологов. Так, Жан-Дорст утверж
дает, что человек погибнет, уби
тый непомерным ростом того, что 
он называет цивилизацией, и, как 
эхо, звучат слова М. Стронга: 
«Человечеству грозит вымирание 
через два поколения, если не 
будут приняты меры против за
грязнения окружающей среды...».

|
В странах социализма идут от 
конфликта с природой к управле
нию природными процессами че
рез познание их закономерно
стей. Этой проблеме с каждым 
годом больше внимания уделя
ется в нашей стране. От 
каждого члена общества зависит,

планеты
будут ли сохранены для потомков 
наши лучшие сибирские кедрачи, 
останется ли хрустально-чистой 
прозрачная вода Байкала. От пра
вильных инженерных расчетов за
висит многообразие видов рыб, 
животных и птиц, обитающих в 
реках, озерах и лесах области. 
Все это зависит от нас, людей.

Свое выступление мне хочется 
закончить словами Ф. Энгельса: 
«...И так на каждом шагу фак
ты напоминают нам о том, что 
мы отнюдь не властвуем над при
родой так, как завоеватель власт
вует над чужим народом,.. Все 
наше господство состоит в том, 
что мы в отличие от всех других 
существ умеем познавать ее за
коны и правильно их применять». 
Да, именно — правильно!

И. ТИХОМИРОВА, 
студентка гр. 2670.

НА СНИМКЕ: И. Тихомирова 
читает лекцию в средней школе 
№ 1 г. Томска.

Фото А. Ромашова.
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